

En ciento treinta centros educativos de Aragón

## **PROVERBIOS Y CANTARES**

Antonio Machado (Sevilla, 1875-Colliure, Francia, 1939)

## **XXIX**

Caminante, son tus huellas el camino, y nada más; caminante, no hay camino, se hace camino al andar. Al andar se hace camino y al volver la vista atrás se ve la senda que nunca se ha de volver a pisar. Caminante no hay camino sino estelas en la mar.

Campos de Castilla (ed. de 1917)



Antonio Machado (1875–1939) es uno de los poetas más destacados de la Generación del 98, un grupo de escritores españoles que reflexionaron sobre la identidad y el futuro de España tras la crisis de 1898. Su obra se caracteriza por un lenguaje sencillo y profundo, una gran sensibilidad hacia el paso del tiempo y la naturaleza, y la exploración de temas universales como la memoria, la vida, la muerte y el sentido del camino que cada persona recorre.

Este año se celebra un aniversario importante de Machado, lo que nos ofrece una ocasión especial para acercarnos a su obra. La elección de Machado en nuestro programa educativo no solo permite estudiar su poesía y estilo literario, sino también reflexionar sobre cuestiones humanas y sociales que siguen siendo relevantes hoy: la búsqueda de sentido, la libertad personal y la conexión con la naturaleza y el entorno.

Nos invita a reflexionar sobre la vida y el proceso de la creación de nuestro propio caminar. La idea central es que no existe camino preestablecido, sino que somos nosotros quienes decidimos y actuamos. (Raúl, 2.º ESO B)

Al principio el poema me ha parecido extraño, pero si lo lees un poco más poniendo atención comprendes el punto del poema que te hace pensar que todas las decisiones que has tomado en tu vida te abren una nueva vía en tu camino. (Francisco, 2.º ESO B)

El poema tiene un tono triste y melancólico. Nos enseña que en la vida hay caminos diferentes y que somos nosotros mismos los que hacemos nuestro propio camino. (Clase de 3.º Diver.)

En este poema el camino significa nuestra vida. El sentido de las huellas son los recuerdos que vamos haciendo. No podemos volver al camino que ya está trazado porque es el pasado y solo podemos recordarlo. Las estelas del mar significan que todos somos efímeros y que en algún momento se olvidarán de nosotros. Todos tenemos un destino al que llegar. (Antonio, 3.º ESO)

Este poema tiene un significado muy profundo, porque el verso «caminante, no hay camino, se hace camino al andar» nos enseña que, si de verdad queremos conseguir algo, no podemos quedarnos de brazos cruzados. Hay que esforzarse y seguir adelante, aunque el camino no siempre sea fácil. Muchos se rinden o esperan que las cosas lleguen solas, pero este poema nos recuerda que cada paso cuenta y que de lo bueno y de lo malo se aprende. Solo así podemos mejorar cada día y construir nuestro propio camino. (Manuel Mendoza y Aarón Hernández, 4.º Diver.)

Me transmite los caminos que podemos hacer en la vida, el tener que irnos de un sitio donde vivíamos para avanzar y mejorar la vida. A mí me gusta porque nos enseña lo que cualquier persona hace para lograr lo que quiere en el camino. (Fátima, 4.º ESO)

No hay un camino preestablecido, cada persona crea su propio camino a través de sus decisiones y acciones. (Alioune Niang, 4.º ESO Diver.)

Alumnado del IES María Moliner, Zaragoza

